

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 12 (1932)
Heft: 5

Buchbesprechung: Livres à lire ou à consulter

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Livres à lire ou à consulter

Les graphiques, moyen de direction des entreprises, par R. SATET, Paris, 68, rue Duhesme. Prix : 15 fr. En vente à la Commission romande de rationalisation, 11, rue de la Madeleine, Genève.

L'auteur, qui est un spécialiste des questions d'organisation rationnelle du travail, s'attache à démontrer, dans un ouvrage qu'on consultera avec profit, la nécessité de l'emploi de la méthode graphique dans toutes les entreprises commerciales et industrielles. De nombreux graphiques et diagrammes, des indications d'ordre essentiellement pratique, facilitent la compréhension de l'exposé clair et concis de la méthode et de ses avantages. Les intéressés trouveront, en outre, des indications bibliographiques précises qui leur permettront d'approfondir tel ou tel problème de nature à les intéresser plus particulièrement.

La Suisse, centre financier européen, par Bernard WORNER, docteur en droit. Librairie de jurisprudence ancienne et moderne, 18, rue Soufflot, Paris. 174 pages; prix : 30 fr.

Dans cet ouvrage, d'un vif intérêt scientifique, l'auteur distingue quels ont été, pour l'éclosion de la puissance financière de la Suisse, les éléments favorables et défavorables, puis il résume l'activité financière du pays après la guerre, pour dégager dans la dernière partie son rôle international. Considérant que c'est aujourd'hui le règne de la richesse circulante dont la base est constituée par le travail, l'intelligence et l'activité des individus comme des nations, M. Worner arrive à la conclusion que le mérite du peuple suisse est d'avoir su faire d'un pays dépourvu dans une large mesure de richesses naturelles, un refuge vers lequel les yeux de tous les capitalistes convergent jusqu'à en faire la plaque tournante des capitaux européens.

Annuaire statistique de la Société des Nations 1931-1932.

Cet Annuaire forme un ensemble international des statistiques disponibles concernant les phénomènes économiques, financiers et démographiques et sociaux les plus importants. Il contient, en particulier, une documentation abondante sur les aspects multiples et variés de la dépression économique et du « boom » industriel qui avait précédé celle-ci. On y trouve près de 140 tableaux, dont la plupart vont jusqu'en 1931, établis sur la base d'informations de sources officielles et se rapportant, notamment: au chômage, aux balances des paiements internationaux, à la production industrielle, à la consommation et distribution des produits, au mouvement de la population, à la navigation, aux finances publiques, etc. Plusieurs cartes géographiques sont annexées à cet ouvrage, dont la consultation est rendue très commode par l'index alphabétique, avec classement à la fois par sujet et par pays, qu'il contient.

Le franc suisse pendant et après la guerre, par Amédée CRUCHON, docteur ès-sciences économiques et commerciales, 242 pages in-octavo. Librairie Payot, Lausanne et Paris. Prix : 6 fr. suisses ou 30 fr. français.

Parmi les nombreux ouvrages consacrés à l'étude des changes, il n'en est aucun qui traite le problème du franc suisse dans son ensemble, et qui permette de se rendre compte des facteurs affectant la tenue du change et exerçant une action sur l'économie du pays, sur la formation des prix et l'étendue du chômage en particulier. L'auteur de cet ouvrage fort documenté et très complet apporte une précieuse contribution à l'étude du franc suisse pendant et après la guerre. Il examine d'abord le régime monétaire d'avant 1914, puis passe en revue les facteurs et les correctifs du change, pour terminer par l'analyse de la nouvelle loi sur la monnaie. Sans entrer dans le détail des problèmes si complexes que M. Cruchon aborde avec une facilité remarquable, relevés dans le chapitre traitant des facteurs affectant la tenue du change, le fait qu'il n'y a pas, à l'heure actuelle, d'institut officiel chargé de déterminer les divers postes de la balance des paiements. Cette grave lacune ne saurait tarder à être comblée. Dans le chapitre réservé aux finances publiques, la politique fiscale de la Confédération est examinée avec précision, et l'auteur nous montre que la dette publique actuelle sera définitivement amortie à la fin de l'année 1966.

Cet ouvrage, d'un caractère encyclopédique, mérite d'être examiné soigneusement par tous ceux qui s'intéressent à la vie économique de la Suisse.

Un projet d'action immédiate contre le chômage et contre la crise, par Edgard MILHAUD, professeur à l'Université de Genève. 24 pages, in-8°. En vente aux Annales de l'Economie collective, 5-7, rue Lévrier, Genève.

Le professeur E. Milhaud estime qu'un meilleur fonctionnement de la circulation internationale des richesses permettrait de récupérer, dans une large mesure, la perte de pouvoir d'achat engendrée par la crise. A cette fin, il conviendrait de créer un nouvel instrument de paiement, *le bon d'achat*, dont l'emploi marquerait l'avènement du règne de l'économie dirigée suivant un programme dont l'auteur expose les grandes lignes. Les Etats s'engageraient à effectuer leurs achats à l'étranger pour une période déterminée au moyen de bons d'achats délivrés par des offices nationaux. Ces bons ne seraient accordés qu'aux employeurs qui engageraient des chômeurs et dans la mesure où, au nouvel embauchage, correspondrait un écoulement équivalent de richesses produites. Les produits seraient mis en vente dans les magasins qui accepteraient ces bons en paiement, étant donné que l'avance du montant de leurs frais et de leurs bénéfices correspondant à ce supplément d'opérations leur aurait été faite par l'office national.

Les suggestions originales de cette étude méritent un examen attentif. Cependant, hâtons-nous de le dire, nous ne croyons pas que la paralysie du commerce international provienne de l'insuffisance des moyens de paiements existants. La cause, à notre avis, doit plutôt en être attribuée à la volonté des pays de ne pas acheter à l'étranger, c'est-à-dire à un nationalisme économique qui empêche un retour vers un fonctionnement normal des échanges.